

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales

Año XV.I.

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 20 DE OCTUBRE DE 1913.

Nº 2.287

## ASERRADERO A VAPOR

Pe lro Canale.--Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrigones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Falt & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones

## AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO.

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELAS.

Manuel Burgós—Agente

## Aviso importante

A mi numerosa clientela y al público en general hago saber que el 1º de Octubre será trasladado mi taller de zapatería que tengo en ésta, situado al lado de la careyería de don Francisco L. Huevo a casa situada entre la sastrería de don José Mª Ríos y la careyería de don J. L. López, calle del comercio, en donde y como siempre estaré dispuesto a dejar satisfecho el gusto más exigente.—Si Ud. necesita un par de calzado en estilo americano, francés o español, pase a mi taller donde será atendida su orden con prontitud y esmero.

MANUEL ROMERO

(Un mes—27 de Setbre.)

## HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

## HOTEL EUROPA

Unico de 1ª. clase en Puntarenas.

Adminis-trado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Teodoro Roiz

Vende café al por mayor

Veán las muestras

## TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores *Pastores, Carrillo, Sizuela y Fines*, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa María

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA*.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores *MAROWIJNE, COPPENAME y SARAMACCA*.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores *San José, Limón y Esparta*.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins. — Administrador General

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, piñones, etc., etc.

## LA MAGNOLIA

La cantina de lujo preferida por la sociedad y público de Puntarenas.

Atendida personalmente por su propietario

PEDRO A. ROSÉS

Cuenta con un esmerado servicio.—Con licores exquisitos, de las mejores casas europeas.—Ofrece un completo surtido de confituras y una magnífica tostelería.

## FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de Alberto Falt

## — EL PACIFICO —

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES. FUNDADO EN 1896

PUNTARENAS

COSTA RICA

EDITOR REDACTOR Y DIRECTOR,  
Héctor Guevara SantosOFICINA: Frente al Parque Victoria,  
bajos de la casa del Licenciado don  
Juan Manuel Rodríguez.—TELEGRA-  
FO: "Pacífico". — CORREO: Ap. 118.

CONDICIONES:

Suscripción mensual, C1 1-09—Núme-

ro suelto, C1 0-10.—Número atrasa-  
do, C1 0-25—Avisos y comunicados,  
precios conforme a tarifa y pago ade-  
adelantadoLa Dirección no se hace cargo de  
los conceptos de los colaboradores, ni  
acepta la responsabilidad de los arti-  
culos que lleven seudónimo al pie.  
Es entendido que cada articulista es  
responsable de lo que escriba.

# La nueva faz

## Serpentin Político

### La gloria es de los libres!

Solamente aquellos que no han querido ver la situación política tal como se presenta en su nueva faz, han permanecido impávidos ante el desarrollo de ella.

No existe en nuestro puerto, sentenciado a destrucción o al abandono por su enemigo eterno el señor Iglesias, uno solo de los hombres leales y sinceros que, al conocer la traición que le preparan sus jefes rojo-verdes, siga acuerpando las dos fracciones que al fusionarse, han mostrado a los cuatro vientos su debilidad inmensa.

Una mezc'a de logreros, pretende ahora, abusando de la ingenuidad del pueblo, librar la última batalla en descarada y escandalosa fusión.

Ya tendrán los rojos unos cuantos jefes duranistas. (Probablemente vendrán a serlo los que en Aduanas y municipios no desperdiciaron la ocasión de hacer presión a sus subalternos). Y los verdes también tendrán jefes rojos que no habrán olvidado cómo se maneja el membrillo o la cruceta, y harán sus pequeños recorderis sobre las robustas espaldas del pueblo trabajador y honrado.

Pero a pesar de cuanto se haga, cuanto sueño dorado hicieren se desvanecerá al anochecer del 7 de Diciembre con el vitoreo inmenso con que las huestes republicanas anuncian a los que con color indefinible esperan en la luna de miel de su matrimonio indecoroso un triunfo que no será posible arrebatar al heroico Partido de la Patria: el Partido Republicano.

La hora final se acerca: El nuevo sol de libertad dora ya las cumbres en donde han de flamear el bello pendón azul y la bandera tri-

color que Máximo Fernández ha de recibir de las immaculadas manos del graa repúblico don Ricardo Jiménez, su ilustre antecesor.

Costa Rica, entonces agitada y ya feliz en un espasmo de placer, cual otra princesita entrecerrará sus hermosos ojos abandonándose en brazos de su libertador heroico.

Y bajo los pliegues inmensos de sus mantos tricolor y azul las huestes republicanas victoriosas con gesto compasivo y fraternal, nobles y leales siempre, concederá el perdón a los ciegos que no quisieron ver la bondad de su doctrinaria causa.

La hora final se acerca. Los republicanos abren sus brazos, prontos a regenerar, recibiendo con fraternal solicitud a los que por su dignidad no quieren, no pueden tolerar ser víctimas de la traición infame de los jefes rojos y de los jefes verdes, confundidos hoy por un sentimiento de estomaguismo en una sola entidad, remedo desnaturalizado de ogro que sucumbe.

Los jefes de esa fusión, al finalizar la campaña indudablemente verán a sus candidatos muy enfermos: el uno con el estómago hecho polvo por la dispepsia, el otro con el cerebro hecho pasta por la neurastenia.

El nuestro, Máximo Fernández, saludará benévolo y sonriente a su pueblo ya salvado. Su misión le hizo mártir. El pueblo le glorificará ofreciéndole conmovido un manojo de perfumadas siemprevivas y recedas que coronará a manera de rocío el sudor fecundante del trabajador costarricense.

CLAROKSON

Puntarenas, octubre de 1913.

## DE HEREDIA

### Triste aniversario

El jueves 16 del corriente, cumplió un año de muerto, el inolvidable caballero y valiente republicano don Jenaro Morales, de gratos recuerdos para toda la provincia de Heredia!

Durante su vida y como lo dijimos hace un año en "La Prensa" fué fiel y desinteresado servidor por los intereses de proletariado.

Desempeñó varios cargos importantes como los de Presidente Municipal y de la Junta de Educación ocupándose sobre manea por el adelante posible.

Cuando menos pensábamos llegó a nosotros la terrible noticia de haber muerto en la Capital, habiéndose trasladado su cadáver a esta ciudad en medio de la amargura de innumerables amigos y conocidos. Ya desde entonces no le volvimos a ver más y desde entonces se ha sentido un vacío en la sociedad, difícil por cierto de llenar.

Desde temprano del jueves ya comenzaron las campanas con sus lastimeros dobles a traernos el triste recuerdo y anunciando la misa solemne de requiem por el cabo de año.—El Partido Republicano y unánimemente todos hemos conocido la falta de un hombre entusiasta progresista y humanitario!

¡Paz a sus restos!

BELISARIO GUTIERREZ.

Octubre, 16 de 1913.

# El motin en Miramar

## El partido del orden en bochinches

Un civilista muerto de un balazo.—Una autoridad presa.—Asalto a la oficina telegráfica donde rompen los aparatos

EL MITING.—El domingo celebró el civilismo un miting público en Miramar. Con tal motivo hizo llegar gente de todas partes. Tratabase nada menos que de superar la hermosa y ordenada fiesta política que el domingo anterior había celebrado el Partido Republicano en aquella simpática población.

La invitación, pues, para el miting fué general. De la mina Unión, con o sin permiso, salió todo el civilismo que allí, según informes de personas que merecen fe, está integrado en un 75 por ciento, por individuos de nacionalidad heterogénea, que tan bien manejan el pico, como el puñal homicida. Son hombres, dice nuestro informante, sin escrúpulo ninguno, lo que no pasa con el resto de los partidarios del señor Iglesias.

PROVOCACIONES.—Nunca faltan para el bando contrario las provocaciones emanadas del civilismo. Cualquiera que sea el motivo de la reunión o no habiéndola, jamás dejan los rojos de lanzar retos, las más de las veces descabellados y estúpidos, pero siempre inspirados por el prurito de armar causería. El día del miting republicano, en-

guarado el civilismo se dió a la tarea de insultar a todo aquel que lucía la eucarda azul. Entonces la autoridad, hoy homicida, siguiendo la consigna, no cumplió como ha debido hacerlo, y a esto se debió que un grupito de civilistas, envalentonado por la indiferencia policiaca y capitaneado por un tal Prendas, levantara su tribuna a menos distancia de la que para tales casos marca la ley, a fin de que los republicanos escucharan los denuestos contra ellos lanzados. El civilismo de Miramar ha gozado siempre de inmutabilidad y quizás a ello se deba, en rigor de verdad, el que ahora se haya lanzado arma en mano contra la autoridad constituida.

Porque esto acaba de suceder en aquella población, el domingo después del miting rojo. Manuel Mena, civilista, al ser conducido por riña a la cárcel, se avalanzó puñal en mano sobre el Agente Principal de Policía, quien en defensa propia, de un tiro de revólver mató a su agresor.

Cómo ocurrió el hecho? Vamos a relatarlo tal cual lo cuenta el ofensor.

## NOTA

La relación de esta "jornada de sangre", en la cual tiene muy importante papel el civilismo, esa agrupación que por la prensa y la tribuna se hace llamar con ínfulas de grandeza, *Partido de orden y de respeto a la ley*, merece de nosotros sumo cuidado y no es posible que al correr de la pluma y partiendo de los primeros informes que cualquier interesado nos dé, podamos cumplir debidamente con nuestro cometido de informar al público, sentando al mismo tiempo las responsabilidades que de esa horrenda "jornada de

sangre" se desprenden.

Por otro lado, las dimensiones de nuestra hoja, nos privan de dar una relación suscinta y cierta de los tristes acontecimientos que en estos instantes conmueven al pueblo hourado de Miramar.

Y como procuramos datos e informes detallados hasta de los más pequeños acontecimientos de la tragedia, para llenar nuestro deber hemos reunido darlos al público de Puntarenas en un avance a "El Pacífico", que verá la luz pública en esta fecha.

## Chúpate esa

Todo el país sabe que los acontecimientos del domingo, ocurridos en Miramar, tuvieron un carácter de bandolerismo, y notamos que el señor Juez del Crimen se abstuvo de ir a levantar el sumario; pero quíal mejor es el dulce farniente y meter en el tintero el acuerdo de la Corte Plena que literalmente dice: (25 mayo 1903) ordena que se diga a los jueces del crimen que, según acuerdo de 28 de julio de 1902, están obligados a levantar personalmente las causas por delitos graves y

todas las de su competencia relativas a delitos ocurridos en los lugares donde conforme a la ley deben residir, y se les prevenga el exacto cumplimiento de tal disposición.

COSCORRÓN

## Oficina Central

El Partido Republicano ha abierto su Oficina Central en el Salón de Patines de don Juan Suñol.

Para reclamos de inclusión, exclusión o de otra naturaleza se suplica a los republicanos ocurrir a la Oficina Central.

# Páginas de álbum

Así, de paso, como quien no quiere la cosa, con la brevedad de una película cinematográfica, con la cultura de un discurso de Chico Faerrón y con la atildada corrección de un dictamen de esa aproximación a médico que es Montiel, voy a hablar de estas cosas políticas de aquí, que tan preocupados traen a los señores rojos, del "zagozano" de don Narciso para abajo, hasta Gabachito, a bejorro gubernamental, quien ya, de tanto ir y venir, va aprendiendo a andar con los pies derechos.

Esto está q' arde de entusiasmos: para librarse de ese incendio y de la consiguiente humareda, Chepito, el bueno y amable Chepito, se fué a cambiar de clima a San José, allá donde los aires congresales dieron a su abdomen y a su fisonomía unas apariencias de importancia de qué hace gala por acá. De la penida de don Máximo al Guanacaste, para acá, estas cosas y esta gente han cambiado. Antes se decía; eso es más triste que un velorio de difunto, y ahora, en cambio, se dice: más triste y compungida que la cara

de don Federico Faerrón. Antes los colombianejos echaban zapatos y culebras contra nuestro partido, ahora esos extranjeros perniciosos están lejos de aquí, más allá de la frontera nica, con muchos rencores y resentimientos con los civilistas de aquí que los abandonaron sin ayuda y sin apoyo. Antes Lombardo—el nigüento, como dice Benito—no nos aborrecía tanto, nos miraba, pero no nos hacía la cruz, ahora cristiano y bueno, predica en su púlpito, la tribuna de donde Piche, que a los republicanos ni nos hablen sus co-partidarios.

El Gobernador, el simpático, el de bigotito a la "pompabú"; aquél que juraba y rejuraba por las rosas de sus mejillas "no revolcarse en el fango de esta politiquilla local", está "hasta la zineha", como dice Toño Garnier, quien de buena gana saldría cortiendo por los andurriales de esta política sino se lo impidiera fuerza mayor. Si no ve, con que hasta don Anastacio, que no juega más "bilar" que el de la política llevando siempre las tres bolas en contra, está practicando

## DOY DINERO A INTERES

### LEON GUERRA

14-X-1913.

### Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES

entre Limón, C. R. y Bristol, Inglaterra.

Los nuevos y lujosos vapores—"CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATAKA", todas de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

PASAJE de primera a Bristol.....£ 25-00

" " " ida y vuelta....." 46-00

A las familias que tomen cuatro o más pasajes enteros se les hará una rebaja de 10 p<sup>s</sup>.

Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde radican.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José o en Limón, o a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE en San José.

## Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—EGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas,—LUIS CASALVOLONE,

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

## EL SIGLO NUEVO

—PUNTARENAS—

Almacén De Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente. Acabamos de recibir un ESPLENDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina of ecemos: planchas cobre, felpa, e topa, brea alquitrán, tachuelas cobre y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, GARRILLOS COQUETA.

A. HERRERO Y CIA

Es mala economía  
comprar una emulsión,  
imitación ó preparación  
parecida, solo porque es  
más barata que la Emul-  
sión de Scott



[de Aceite puro de  
Hígado de Bacalao  
con Hipofosfitos.]



El cuidado de la Salud no  
admite experimentos con medi-  
cinas inferiores. Exíjase siempre  
la  
**EMULSION de SCOTT.**

de nuevo su viejo y productivo trabajo de las jáquimas. Todavía se acuerda un poco torpe las manos, pero "todavía el dolor ara su frente", y a fe que hace bien don Anastacio, no hay que perder los buenos hábitos.

Don Carlos Quinto, que añora los gloriosos y épicos tiempos de su homónimo cuando pasa bajo los sangrientos estandartes, lo hemos visto triste, cabizbajo, cuando va a casa de sus enfermos, y los hipnotiza.

Esto está todo cambiado. El Comandante, que según nos han dicho, piensa cambiar su "viva Durán" por un "viva Yglesias" aquel que sabe: como son recios y hercúleos los puños de Benito Santos, fué a la Cruz, vino, y no cabe de impaciencia. Para mí que algo grave se les anuncia, las señales eso indican. Yo, pobre mortal, sin grandes entendederas, no sé de qué se trate.

Hasta mi próxima, Sr. Director.

Mario del Valle

Excelente para los Niños.—La Emulsión de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y soda es una preparación científicamente combinada, según saben los señores médicos, y de un gusto agradable al paladar, tanto para los adultos como para los niños, especialmente para éstos últimos que les gusta por su sabor dulce. Está probando que ésta es la forma más adecuada, en que se puede administrar a los estómagos débiles de los niños, el aceite de hígado de bacalao:

"Certifico que la Emulsión de Scott, que tiene por base el aceite de hígado de bacalao, en una preparación no solamente muy agradable que con mucho gusto toman la mayor parte de los enfermos, sino que es un gran reparador en las convalecencias lentas y difíciles especialmente en la gripe. Que obra muy bien en los niños escrofulosos linfáticos y de difícil crecimiento y que por su fama universal creo que no será rivalizada jamás por ninguna otra preparación similar".  
Dr. Pablo Bohórquez, Manizales, Colombia.

## Carga a San José

Hay una empresa que se hace cargo del transporte de carga de este puerto a Mata Limón, en donde ella misma se encarga de consignarla en la estación del ferrocarril.

Los interesados pueden remitir sus guías al suscriptor.

PRECIOS: 0-55 el qq. recogida a domicilio. Encomiendas, o bultos de peso menor de un qq. como mínimo, 0-50 cada uno.

Cipriano Guell

Punts., Setbre. de 1913

## La Mujer

necesita de ayuda cuando está débil y anémica, y sufre de dolor de cabeza, dolor de cintura, se siente nerviosa y la aquejan otros males femeninos.

En tales ocasiones el mejor tónico para ella es tomar la famosa y muy popular medicina llamada

EL VINO DE

## Cardui

Para la Mujer

Escríbe lo que sigue la Srta. Leonor Agrat, de San Germán, Puerto Rico:—"No me sentía muy bien, pues me encontraba muy pobre de sangre y sufría mucho entre meses. Hasta la fecha llevé tomados seis frascos del Cardui y me siento mejor.

Sin más, saben que tienen un consumidor de su excelente Vino de Cardui, y que lo recomendaré a cualquiera amiga que necesita tomarlo."

¡ Pruébese !

# ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Octubre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Baliena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Baliena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Jueves 2	10 p.m.	12 m.	6 a.m. del 3	11 a.m. del 3
Martes 7	2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes 10	4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes 14	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves 16	10 p.m.	12 m.	6 a.m. del 17	11 a.m. del 17
Lunes 20	12 p.m.	2 a.m. del 21	8 a.m. del 21	1 p.m. del 21
Viernes 24	3 a.m.	5 a.m.	11 a.m.	4 p.m.
Martes 28	7 a.m.	9 a.m.	3 p.m.	8 p.m.
Viernes 31	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Miércoles 1	10 a.m.	12 m.	5 p.m.	9 p.m.
Viernes 3	12 p.m.	2 a.m. del 4	7 a.m. del 4	11 a.m. del 4
Miércoles 8	4 a.m.	6 a.m.	11 a.m.	3 p.m.
Sábado 11	7 a.m.	9 a.m.	2 p.m.	6 p.m.
Miércoles 15	10 a.m.	12 m.	5 p.m.	9 p.m.
Viernes 17	12 p.m.	2 a.m. del 18	7 a.m. del 18	11 a.m. del 18
Miércoles 22	2 a.m.	4 a.m.	9 a.m.	1 p.m.
Sábado 25	5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Miércoles 29	9 a.m.	11 a.m.	4 p.m.	8 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo 12	9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo 26	7 a.m.	10 a.m.	12 m.	2 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 1	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 4	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 8	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 11	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 15	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 18	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 22	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 25	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 29	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta Cj. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida ó regreso

Por ida y regreso 50% de recargo	Chomes	.....	\$ 15.00
	Manzanillo	.....	30.00
	Puerto Jesús ó San Pablo	....	40.00
	Bebedero	.....	60.00
	Humo	.....	60.00
	Baliena ó Bolson	.....	70.00

## TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de la. á Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	\$ 3.00
" de 2a. á " " "	2.00
" de la. á Manzanillo "	2.00
" de 2a. á idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga á Bebedero, Baliena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), á idem, idem	0.50
Por garrafón vacío á Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico á idem, idem idem	0.25
Por cada montura á idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res á idem, idem idem	0.25

## ATENCIÓN

Los tiquetes son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50 por ciento.

## OBSERVACIONES

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
  - 2°—Los garrafones vacíos ó menos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
  - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4°—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
  - 5°—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

## Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

## A. ASCH BROS

PUNTARENAS.-SAN JOSE.- LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

## NAPOLÉON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.  
IMPORTACIÓN DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPÓSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

## T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DEPÓSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

# Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

# El motín en Miramar

## Mineros civilistas asaltan una casa y atropellan a una mujer

Niños en peligro.--Heroísmo de la esposa de González.--Policía agredido a balazos.--Catorce presos.--Resfuerzo de Puntarenas.--Un reportaje

### AVANCE A EL PACIFICO NUM. 2.288

Los acontecimientos del último domingo que han tenido por escenario el vecino pueblo de Miramar entrañan una trascendencia suma, que muchos no le reconocen o más débilmente no quieren reconocerle.

No se trata únicamente de una autoridad que mata en defensa de su persona y por el decoro mismo de esa autoridad de que fue investida al prestar juramento de cumplir fielmente con el cargo encomendado.

La gravedad "intrínseca", si cabe el vocablo, de tales acontecimientos, no estriba en la muerte de un hombre, quizá padre de familia, o de un ciudadano que olvida sus deberes y delinque atentando a mano armada contra el representante de la ley.

Hay algo más grave aún.—Sobre esa tragedia que abre a un hombre las puertas del sepulcro y al otro, quizás, las del presidio, está la verdadera gravedad de los acontecimientos impugnados, gravedad que consiste en que los co-partidarios del occiso, luciendo la insignia roja, se amotinaron tratando de hacerse justicia por su propia mano, de modo asáz salvaje y sin respetar, siquiera, el santuario del hogar, donde una esposa, con sus pequeños en brazos, defendía heroicamente a su indefenso compañero, de la acometida feroz e inicua de aquella turba de beodos malhechores que lucían en el pecho la escarapela color de sangre.

Acaso no hay justicia en Costa Rica, acaso vivimos en un pueblo de cafres, para pedir así, salvajemente, el castigo de un hombre cuya falta ya lo había puesto en manos de las autoridades del país?

## El origen del motín

### Un reportaje en la policía

Ismael González se llama el Agente Principal de Policía de Miramar. Se encuentra detenido en la Comandancia de Policía, donde lo reportamos.

—¿Es usted Ismael González?

—Sí señor, servidor de usted.

—Podría usted informarnos acerca de los sucesos de Miramar?

—Con mucho gusto. Sírvase escuchar: El domingo se ebró el civilismo reunión pública. Llegaron en carácter de comisionados de Puntarenas, don Manuel J. Grillo y don Alberto Delgado, que yo conozca. Mientras el miting tenía efecto me vi precisado a desarmar a dos civilistas, un negro jamaicano, a quien le decomisé un revólver y a un nicaragüense o salvadoreño, llamado Joaquín Mora; éste portaba un puñal. Habiendo motivo para ello, pues delinquieron portando armas, les metí a la cárcel. Luego cuando recorrí a calle principal ví que al extremo de ella reunían dos hombres. Corrí hacia ese lugar; portaba un civilista con un republiano. Detuve a ambos. El republiano marchó para el cuartel seguí con el civilista.

Quien analice encuentra que el impremeditado asesinato de Manuel Mena, fué apenas un simple motivo oportunamente aprovechado por el civilismo de la mina Unión, para sembrar el pánico en un pueblo de suyo honrado y trabajador y para cometer actos de verdadero bandolerismo, como son el destrozo de puertas, ventanas, muebles aparatos y líneas de la oficina telegráfica, la rotura de expedientes en la Agencia de Policía, el robo descarrado de dineros de la nación y de propiedad particular en la oficina del Telégrafo y de la Agencia y por último, para no ser más argo en la relación de los hechos salvajes cometidos por el civilismo, el destrozo total de muebles, cuadros de sala y trastes de cocina de propiedad de la perseguida autoridad delincuente.

Estos hechos, por sí solos constituyen delitos graves y no justifican en modo alguno, esa actitud de altivo compañerismo que asumieron los civilistas de Mina Unión, en presencia de la trágica muerte de un compañero de credo político.

El Gobierno, para el buen nombre del país y sus instituciones, debe exigir el esclarecimiento de los hechos relatados, levantando informaciones; pero por separadas, eso sí, de la que se seguirá contra el ex Agente de Policía de Miramar.

Es necesario y tiempo de sentar responsabilidades.

Y mientras llega el momento, el público juzgue, por la narración siguiente, la conducta del civilismo, el partido que los rojos hacen llamar DE ORDEN Y RESPETO.

Yo, en compañía de otro agente conducíamos al civilista que oponía resistencia y nos colmaba de injurias e improperios.—Varas antes de la agencia, nuestro detenido me pidió, quizá ya con malas intenciones, que le soltara, que iría solo.—Accedí a su petición e incontinenti, sacó un puñal, tirándome con él y consiguiendo apenas lesionarme un dedo.—En vista de la inesperada agresión y de que el civilista siempre amenazante me injuriaba blandiendo el puñal, eché mano a mi revólver y le intimé rendición, pero lejos de obedecer me hizo un segundo ataque que hubo de parar, muy a tiempo, disparando mi arma.—El civilista cayó a tierra herido; boca arriba y hacia un lado de la calle.

Este lance desgraciado lo presenciaron varias personas, cuyas declaraciones pediré en su tiempo.

—¿Y luego qué hizo usted?

Vivo; pero tendido en tierra, dejé a mi agresor resguardado por la policía.—Me encaminé a la agencia; por telégrafo di cuenta de lo ocurrido al señor Gobernador y pedí órdenes. Permanecí en mi oficina

donde supe que el herido llamado Manuel Mena, había muerto. Una hora después recibí orden de quedar detenido y entregar el mando y la oficina al Secretario señor Lorenzo Cambronerero. Para resguardarme del civilismo minero, que ya principiaba a insolentarse contra mí, cerré las puertas y ventanas. Quedé encerrado con mi señora esposa y dos niños, uno de tres y otro de cinco años.

LOS CIVILISTAS ASALTAN LA CASA DE GONZÁLEZ ARMADOS HASTA LOS DIENTES Y DISPARANDO BOMBAS.

—Y qué hacía usted dentro de su casa?

—Una vez que me hube encerrado, repuso él, dispuse preparar el viaje a Puntarenas, de modo de dejar arreglado todo a mi señora, para que ella lo emprendiera después, acompañada de mis niños.

Estando adentro escuché bulla como de gente en tumulto que se aproximaba y oí que decían "sáquen y amarren a ese bandido!" sino lo sacamos y lo amarramos nosotros!—También oí que alguien invitaba para ir a la mina a traer dinamita para volar la casa.—Por una abertura de la pared, vi en la calle tres policiales, armados de rifles resguardando mi vivienda.

Hubo un momento de silencio.—De pronto volví a escuchar la bulla y la voz del secretario señor Cambronerero quien me dijo; don Ismael, salga con su familia, que los mineros se meten.—Efectivamente, momentos después, a machetazos y golpes rompían una puerta que daba al solar y penetraba al interior un grupo como de 25 o más hombres, provistos de palos, puñales, rifles, revólveres y piedras y una descarga de armas de fuego atronó espantosamente en la habitación.—Completamente indefenso, corrí hacia una esquina, donde me senté espalda a la pared y frente a mis agresores, en espera del desenlace de aquel atropello.

Mi esposa, resignada a sufrir conmigo y nuestros hijos la misma suerte, se sentó en mi regazo, frente también a la turba de malhechores y teniendo a un lado a los dos pequeños quienes gritaban atemorizados pidiendo auxilio y

misericordia para su padre.

Aquellos hombres, de rostros patibularios y enrojecidos por la sed de tropelia o por bebidas alcohólicas, vivando a su candidato o aullando como salvajes, en masa, se dirigieron hacia el grupo que formábamos mi señora, los niños y yo. La confusión fué grande; no sé cuanto tiempo duró. Hubo un instante en que no se oía más que disparos de armas de fuego, ayes, machetazos descargados sobre muebles y en esta lida de bombas... No sé cómo no nos descuartizaron aquellas fieras. Los del grupo de asaltantes me amarraron y a empujones y golpes, me condujeron a la Cárcel. Mi mujer y mis hijos caminaban a mi lado. El departamento que sirve de Cárcel estaba cerrado por fuera con candado. Mientras buscaban la llave, permanecí a la puerta cerca de media hora que fué media hora de angustia y continuas amenazas. En esos momentos un civilista pedía que me soltaran para matarme; otros le hacían corro, aquél, apuntando con su revólver iba a disparar sobre mí y los míos, pero alguien, muy a tiempo le desermó de sorpresa. Ya en esos momentos algunos de mis perseguidores, quizá los menos criminales, me resguardaban de las iras de sus compañeros.

GONZÁLEZ EN LA CÁRCEL SIGUE SIENDO VÍCTIMA DE LOS CIVILISTAS —

Amarrado penetré a la cárcel. Afuera seguía la gente amotinada y los más exaltados continuaban pidiendo mi cabeza. Un policial armado de rifle custodiaba la puerta de la cárcel. Por la noche, los mineros civilistas intentaron sacarme de la cárcel; pero como no lo consiguieron, dispararon sus revólveres sobre el edificio, a la altura del pecho de un hombre, suponiendo quizá que podrían herirme a través de una tabla. Pero yo, previendo el caso, me había tirado al suelo boca abajo, posición en la que permanecí hasta las once y media de la noche, hora en que se presentó en la cárcel el sargento Zúñiga y una parte de los refuerzos de Puntarenas.

Hasta aquí una parte del reportaje de González.

Por otros conductos hemos tenido los siguientes informes.

## Otros importantes informes sobre el Motín

### Heroísmo de la esposa de González

La señora esposa de Ismael González, es una verdadera heroína de esta "jornada civilista".

Cuando los partidarios del Sr. Yglesias, derribando las puertas penetraron en tropel a la casa a saciar sus ímpetus sanguinarios, ella, revestida de un valor solo sentido por los que saben que defender una buena causa, con sus dos pequeños a un lado, les hizo frente sirviendo de escudo a su esposo.—Mantemos, decía pero a todos juntos!—

Y los facinerosos le rasgaban el vestido y rompieron a los niños sus trajecitos y sobre el grupo formado por la madre y por los hijos, al esposo "tiraron un par de puñaladas que al dar contra la pared atravesaron las tablas del tabique".

Luego cuando ya vencidos en lucha desigual, y amarrado el marido marchaba camino a la cárcel, la heroica mujer, asida al brazo de su compañero, con el traje desgarrado y seguida de sus pequeños, con

un cuerpo defendía al esposo de las violentas agresiones de que era objeto por parte de la turba de melichores.—Frente a su esposo permaneció la media hora que él estuvo a la puerta de la cárcel en espera de que se abriera para penetrar.

La noche de ese triste día, la esposa de González, cuyo nombre es Rosalía Gutiérrez de González, por no tener donde ir, vióse en el caso de ocupar un cuarto en el Hotel del civilista Agustín Thome. Y cuando ella, sentada al lado de sus pequeños que dormían tranquilamente, lloraba su desgracia, cínicamente, ciertos civilistas, le importunaban con proposiciones indecorosas.

**ASALTO A OFICINAS NACIONALES. ROBO DE DINERO.**

Aquel domingo trágico en Miramar, no solo la morada del ex-Agente de Policía fué asaltada. Los civilistas también tomaron por asalto la oficina de la Agencia Principal de Policía y la de correos y telégrafo. En estos departamentos nacionales, despedazaron muebles, rompieron líneas y aparatos telegráficos, violaron correspondencia, robaron dinero y destrozaron expedientes y libros de policía. El telegrafista abandonó el campo, por no tener segura la vida en esos momentos.

**EL PUEBLO HONRADO PRESO DE PÁNICO.**

El asalto a la casa de González y oficinas nacionales que los civilistas llevaron a cabo en toda forma, sembró el pánico en los moradores de Miramar. Las mujeres se encerraron y los hombres de otros partidos que intentaban transitar por las calles, eran corridos a tiros o a pedradas.

## Refuerzos para sofocar el motín

### Policía porteña en Miramar

La primera noticia sobre los acontecimientos de Miramar, la obtuvo el Sr. Gobernador, por medio de González.

Aquí se tomaron las medidas del caso.

**POLICIA EN MARCHA**

La Comandancia de Plaza de Puntarenas dispuso enviar un refuerzo.

En tren especial hasta Barranca salió el segundo Comandante de Policía, Capitán Juan Rafael Quirós, un sargento y cuatro policiales.

**ALTO! ALTO!**

Al salir de Barranca este primer refuerzo, fué noticiado el Capitán Quirós de que los civilistas le iban a asaltar de camina. Efectivamente, al pasar frente al cementerio de Miramar de un grupo de hombres que allí estaba salió un alto! pronunciado con voz de trueno; pero que no impidió la marcha de Quirós y los suyos, que ya habían empuñado sus revólveres, y listos para repelear cualquier asalto.

Eran más o menos las 8 1/2 cuando el primer refuerzo entró en Miramar.

Los ánimos aún no se habían calmado; el vecindario continuaba en zozobra.

**UN SEGUNDO REFUERZO**

Quando se supo en Puntarenas que los amotinados civilistas habían roto los aparatos y líneas telegráficas, el Coman-

Del campo se había apoderado el civilismo como de una casa propia.

**LA CASA DE UN CHINO AMENAZADA.** El peligro era inminente, en particular, para aquellos que no pertenecían al bando rojo. Un chino se vió seriamente amenazado. A su casa se presentó una patrulla de civilistas, seguramente con aviesas intenciones, pues trató de forzar las puertas de su establecimiento. A las primeras manifestaciones de hostilidad el chino huyó en compañía de su familia.

**DISPAROS A UN POLICIAL.**

Agustín Thome, civilista extranjero que ha sentado sus reales en Miramar, disparó su revólver a un policial. El Segundo Comandante de la Policía de Puntarenas, Capitán Quirós, quien fue enviado a Miramar por las razones expuestas abajo capturó a Thome y lo metió a chirona.

**UNA BALANDRONADA CIVILISTA.** Al entrar a chirona dicen que Thome soltó esta balandronada: "Lástima que no venga a Miramar el Presidente de la República, para que sepa lo que es un bombazo de dinamita. Vaiente chico! Pero dicen que no era él quien hablaba, sino "ella"!"

**UN HERMANO DE GONZÁLEZ EN ELIGRO**

La caña civilista no tenía límite. Hallándose preso González oyó que sus perseguidores preguntaban por un hermano suyo, a quien proyectaban dar muerte.

Qué hacer? González se sirvió del policial de guardia, a quien habló a través de la pared, para que buscara uno que avisara a su hermano el plan de asesinato. Solamente así pudo impedirse un nuevo crimen.

dante Arias dispuso el envío inmediato de un segundo refuerzo de 8 policiales a la cabeza de un sargento, bien armados y equipados. Estos entraron 2 1/2

### Terribles Dolores

La Srita. Amparo García, de la Habana, Cuba, escribe lo que sigue: "Ya hacía nueve meses que venía padeciendo yo de unos terribles dolores de espalda y desarreglo de estómago. Nada calmaba mis padecimientos; yo creía no tendría remedio para mi enfermedad. Pero mi prima me recomendó el Cardui, del cual tomé tres botellas, y luego me sentí enteramente bien."

**TOME V. EL VINO DE**

## Cardui

**El tónico de la mujer**

En los achaques de las mujeres, la mejor medicina que se puede tomar es el Vino de Cardui. Alivia el dolor, regulariza el período, fortifica el organismo, y deja a la paciente fuerte y sana. Es una medicina suave, tónica y curativa, que todas las mujeres necesitan.

**¡Pruébesé!**

—E-12

## No Hay Nada Que Pueda Sustituir á La Emulsión de Scott



[de Aceite puro de  
Hígado de Bacalao]



**Para combatir afecciones de las Vías Respiratorias, Enflaquecimiento, Anemia, Debilidad.**

**Buena en Toda Epoca del Año  
Para Niños y Adultos**

horas después que los del primer refuerzo.

Entonces fué que los ánimos se calmaron un tanto y que al vecindario se pudo dar toda clase de garantías. Este refuerzo llevó aparatos telegráficos para establecer la interrumpida comunicación.

**CAPTURA DE BOCHINCHEROS.**

El lunes temprano, mientras una parte de la policía de Puntarenas se encargaba de la vigilancia dentro de la población otra se ocupó en dar caza a los bochincheros civilistas.

Hora después, habían en la cárcel catorce individuos, presuntos autores de las tropelías del domingo.

**GONZÁLEZ EN VIAJE SE AMENAZA A SUS CONDUCTORES.**—El Agente de Policía, Ismael González, salió de Miramar custodiado por el Capitán Quirós y cuatro policiales. Antes de partir, corrió a especie de que el civilismo atacaría a González y a la guardia cuando pasara frente al Cementerio. El ataque no se llevó a cabo; pero si hubo tentativa. Precisamente cuando González, el Capitán Quirós y los cuatro policiales pasaban frente al camposanto, a la puerta de este lugar se hallaban apostados ocho hombres, mientras otros tantos en la parte interior.

**UN TERCER REFUERZO.**—El señor Comandante Arias recibió informes de Miramar, de que el civilismo fraguaba un plan para libertar a los 14 presos y asaltar la cárcel con bombas de dinamita. Y como medida preventiva y oportuna el señor Arias ordenó el envío inmediato de un tercer refuerzo de 20 soldados, a fin de hacer más estricta la vigilancia, proteger debidamente a los habitantes y más eficaz la captura de los cri-

minales.

Esta fuerza aún no ha regresado de Miramar, donde ya tienen bajo su vigilancia a 17 indiciados. Por capturar faltan muchos más.

**MEDIDAS GUBERNAMENTALES.** El Gobierno ha dictado toda clase de medidas para el esclarecimiento de los hechos.

Sabemos que está dispuesto a que se castigue sin ninguna contemplación a cada uno de los delincuentes.

**LAUDABLE DISPOSICIÓN.**—Así mismo el señor Presidente ha dispuesto prestar toda clase de ayudas, comodidades y garantías a la esposa de González, a quien ya se le atiende debidamente, y quizá se encuentre en viaje a Puntarenas. Es esta una medida laudable. González y su familia quedan en la calle. El dinero que él tenía se lo sustrajeron los civilistas al conducirlo amarrado a la cárcel y la ropa de su familia fué hecha pedazos cuando el asalto.

Nos cuentan que el día siguiente, los pañolones de la esposa de González se hallaban colgados en girones de los arboles de la plaza de Miramar.

### Epílogo

Los acontecimientos de Miramar revisten un carácter de seriedad incalculable. Sin embargo, el Juez de Puntarenas, como ha debido hacerlo, no fue al teatro del suceso.

Sería por la parte que corresponde al civilismo?

### De política

Se vende un solar en la Plaza de Cañaz, lado Oeste, de 12 metros de frente.—Referencias las dará el Lic. don Octavio Moya.

Puntarenas, 1º de octubre 1913.